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李稻葵：央行年內解決負利率

汪建熙：持大量美元資產非中國獨有

工行擴歐洲版圖
兩周擬增5分行

天津去年GDP料破9000億

南京擬萬三億建360項目

香港文匯報訊（記者 馬靜、張昕 北京報道）正在出席北京「兩會」的央行貨幣政

策委員會委員、著名經濟學家李稻葵17日接受香港文匯報記者訪問時表示，通脹預

期在一季度最難控制，一季度再加息「並不奇怪」。他並透露，存款負利率問題有望

在年內基本解決。他還預計，2011年中國貿易順差有望降到GDP的1%左

右。

國際板集資
瑞銀：應用於內地
香港文匯報訊（記者 周逸 上海報道）瑞銀董事總

經理、中國證券部總監袁淑琴昨日出席一個研討會
時表示，上海交易所已具備發展國際板的條件，惟
推出時需注意細節問題：

首先，她認為，所選企業除須達到「有相對規
模、行業較成熟、管理完善，且在其他國際證券市
場上市一定時間」等標準外，還應符合「與中國有
一定業務關係或在中國有一定業務規模」的要求。
因為如果上市公司的上市基點和業務基礎是脫
的，上市以後在籌資以外，二級市場的活動不會活
躍。

應有一個完善退出機制
其次，國際板初期階段應適當限制上市公司籌集

的資金只可用在發展中國業務。這樣做可避免一些
國際板上市企業因為看好中國市場的高PE，把中國
證券市場當成提款機。此外，應有一個完善的退出
機制，當某一些公司出現負面新聞時，能有效地幫
助投資者規避風險。

內地研究團隊擬增至100人
雖然A股大跌，但這個全球增長最快的市場，瑞

銀仍希望獲更多份額。袁淑琴接受路透訪問時表
示，公司正積極擴張中國業務，計劃在一年半內將
中國的研究團隊由現時的20至30人，擴充兩倍增至
100人左右。她指出，增加研究力量，可以為公司的
QFII團隊的投資決策以及中國相關的收購合併及籌
資等業務提供支持。而超過100人的研究團隊，已可
達到本土券商的規模。

另外她說，在研究、投行及二級市場銷售團隊等
方面，公司正投入相當大的資源，以求獲得更多的
IPO項目或是潛在的IPO項目，冀將來在中小板及創
業板市場上有更多進展。2010年瑞銀證券主承銷際
華集團和興業證券兩個A股首次公開發行(IPO)項
目，均在滬市主板上市，但在中小板和創業板逾300
個IPO項目主承銷商中卻榜上無名。

中鋁料去年虧轉盈
香港文匯報訊 (記者 李永青) 中國鋁業(2600)公

布，據公司財務部門初步測算作出的預測，2010年
度公司的綜合淨利潤將扭虧為盈，轉盈的主因是公
司之主導產品的市場價格回升、產銷量增加及公司
採取降低成本增加效率的措施取得良好效果。2009
年度公司淨虧損為46.46億元人民幣，每股虧損為
0.34353元人民幣。中鋁昨收報7.12元，跌2.865%。

另外，近日中鋁總裁羅建川表示，公司對今年的
鋁價和銅價表示樂觀，並且今年鋁價的漲幅可能大
於去年。他認為，目前銅價存在泡沫，但由於中國
對銅的需求旺盛，他依然對銅價走向持樂觀態度。
羅建川又表示，公司將在福建省開發稀土資源。

同時，他稱，中國鋁業計劃與一家瑞典鋁擠壓型
材廠商Sapa AB組建一家合資工廠，在中國生產高速
鐵路所需的工業鋁型材。中國鋁業去年曾稱，計劃
與該瑞典公司組建一家各持股50%的合資企業。

內企海外併購
普華永道：去年增三成
香港文匯報訊 據中新消息，普華永道發布數據顯

示，2010年中國企業海外併購交易數量達創紀錄的
188宗，和2009年相比，增長超過30%，已披露交易
金額合計約380億美元。普華永道中國併購服務合伙
人盧玉彪表示，中國企業對海外優質資產的興趣日
益增長。目前沒有任何跡象表明，中國企業海外併
購迅速增長的趨勢在2011年及之後會有所減退。

美國成最大接受者
該行指出，在上述188宗交易中，有34宗發生在美

國。這讓美國成為中國海外投資最大的接受者。發
生在歐盟國家的併購交易數量近年來則穩定在20宗
左右。此外，距離中國較近的亞洲其它國家依然是
受中國國內投資者歡迎的海外投資目的地。從行業
來看，中國企業去年海外併購交易中，有85宗和資
源相關行業有關。和高科技行業相關的併購交易則
較09年翻一倍達24宗。

香港文匯報訊 (記者 馬子豪)  工行
(1398)計劃擴展海外版圖，繼去年底
傳出進軍韓國銀行業後，有報道指
該行計劃於未來兩星期內在歐洲開
設5家分行。

《華爾街日報》昨引述工行發言
人表示，該行將於未來兩周在法國
巴黎、比利時布魯塞爾、荷蘭阿姆
斯特丹、意大利米蘭及西班牙馬德
里開設分行，該等分行將提供零售
及商業銀行服務。

目前，工行於歐洲4個城市，包括
英國倫敦、俄羅斯莫斯科、德國法
蘭克福及盧森堡設有分行。

近年，工行收購了印尼和泰國的

多家小型零售銀行，亦於亞洲及中
東約10個國家開設分行；並曾收購
東亞銀行(0023)位於加拿大的6家分
行。

至去年底，有多個關於工行進軍
韓國銀行業的報道傳出，包括傳出
與當地最大商業銀行KB金融集團
(KB Financial Group)，就投資銀行業
務的合作進行商談；此前亦有消息
指該行考慮併購位於韓國西南部的
光州銀行(Kwangju Bank)。

但工行在歐洲的擴張步伐，則不
及另一家國有銀行中行(3988)，目前
中行已於歐洲11個城市開設了分
行。

香港文匯報訊（記者 沈婷 南京報道）南京
市十四屆人大四次會議17日公佈此間「十二五」
規劃綱要（草案），未來五年間，南京將組織
實施包括綜合交通樞紐、軌道交通、能源保
障、現代服務業提速等八大工程，規劃建設
360個重大項目，計劃投資13100億元左右，佔
全社會固定資產投資總量的比重達到53%。

佔固定資產投資比重53%
南京市長季建業作政府工作報告稱，2010年

全市地區生產總值超過5075億元，增長
13.3%，完成財政總收入1075.3億元，增長
19.3%，其中地方財政一般預算收入達到518.8

億元，三項指標在「十一五」期間均實現翻
番。依照翻番計劃，規劃到2015年年底達到1
萬億元規模的目標，促南京跨入「GDP萬億俱
樂部」。

圍繞此一目標任務，南京將組織實施八大工
程強化支撐，規劃建設360左右重大項目，以
期發揮重大工程的帶動作用。根據當地「十二
五」綱要草案規劃，未來五年間，基礎設施建
設仍佔較大份額，包括南京祿口國際機場二期
工程、六合馬鞍機場、鐵路南京南站、龍潭港
區等項目，預計五年投資近400億元，並計劃
投資超過1000億元加快軌道交通建設，開工6
條地鐵線路的建設。

香港文匯報訊（記者 趙建強）作為美國最大的債權
國，中國三分一的外匯儲備已投資於美債之中，截至去
年10月，中國持有的美國國債更增至9,068億美元，有言
論批評此舉風險過大，建議中國應該分散投資。不過，

中國投資公司副總經理汪建熙認為，此非中國獨有問
題，而且其他投資渠道亦不見得風險更低。

沒有必要抱怨風險太高
內地外匯儲備去年底達28,473.38億美元，其中美元國

債已近萬億元，有言論擔心，這批債券若一旦出事，後
果非同小可。不過，汪建熙在出席第四屆國際金融分析
年會時認為，沒有必要去抱怨美元或美債風險太高，因
為持有大量美元資產，並非中國獨有的問題，如阿布扎
比、挪威和新加坡等國，亦擁有大量美元資產。

他並說，美債是目前世界上最大的債券市場，流動性
最好，其他金融產品的風險，並未見得會低於美元或美
債，投資其他地方亦不一定可以減低風險。他更指出，
若金融產品沒有風險，亦意味該產品沒有收益。

對於投資美債的風險，汪建熙認為主要由通脹、美元
貶值和違約等而來，但他相信美國政府並不會出現違
約，因美元是目前國際貨幣體系裡最主要的貨幣。汪建

熙更指出，美國甚至可以加印貨幣來還款，根本無需違
約。而且，作為較有效的避險工具，貶值風險亦有限。

投資中國能源高科技等領域
去年上半年，中國將部分外匯儲備轉投向日本國債及

韓國國債，但汪建熙認為，若市場小，大量資金進入的
機會亦小，資金量太大、太集中，管理亦會困難。對於
資金出路，他認為可以投資到中國稀缺的能源、資源、
農業、高科技等領域，以發展中國的經濟及提高人民生
活水平。

中投目前管理 2000億美元的政府外匯基金，基金最
近一次報告稱，其2009年底的總資產達到3320億美元，
當年實現12.9%的回報率，在2008年的回報率為6.8%。

另外，對於近期央行頻頻調整個人境外投資的外匯管
理政策，但汪建熙相信，短時間內內地有關監管機構不
會放鬆個人投資或民企對外投資的渠道。目前仍會是通
過QDII及溫州個人投資自由行兩方面進行。

香港文匯報訊 （記者 李欣 天津

報道）記者從正在召開的天津市十
五屆人大四次會議上獲悉，2010年

天津市生產總值預計突破9000億元
人民幣，是「十五」末的2.3倍，年
均增長16%，人均超過1萬美元。

俏江南擬年內上深圳A股
香港文匯報訊 (記者 廖毅然) 消息指出，內

地餐飲企業俏江南已聘請瑞銀作承銷商，計劃
年內在深圳A股上市，但未有透露具體時間表
及規模。俏江南在08年獲得鼎暉和中國國際金
融有限公司共約3億元人民幣的注資，持有公
司約10%的股權。以此計算，兩年前俏江南的
估值約為30億元人民幣。

據路透社指出，該公司董事長張蘭日前表

示，為打開海外市場，已聘請大合及美林為其
在日本物色收購目標。俏江南目前在內地擁有
約60家分店，主要在北京、上海、天津等15個
城市。

張蘭指出，今後將向消費力旺盛的二線城市
擴張，目前已在成都、鄭州、唐山等進行籌備
開店，預計今年將新增30家分店，員工數目亦
由約7000人增至一萬人。

李稻葵分析，加息要與百姓的預期相配合。「今
年一季度由於傳統春節等因素，食品、蔬菜價格
可能會繼續上漲，所以一季度物價指數控制壓力
最大，通脹預期在一季度也最難控制。因此，如
果一季度再次加息的話，也不應該感到任何奇
怪。」去年以來，為遏制通脹，中國人民銀行先
後兩次加息，近三個月更是連續四次上調存款準
備金率。

一季度再加息不感奇怪
由於通脹嚴重，內地居民存款的實際利率為負

值。李稻葵就此表示，負利率的問題有望在今年
內基本解決。「負利率問題不解決對整個中國金
融體系的運營將是非常重大的威脅，作為居民，
應該可以預期，今年內基本解決負利率的問題。」

就人民幣匯率和貿易平衡問題，李稻葵分析，
儘管美國等國際社會一再敦促人民幣加速升值，
但胡錦濤訪美期間，人民幣匯率的話題也不會單

獨拿出來在「胡奧」之間討論。
李稻葵表示，不考慮通脹因素，今年人民幣升

值的步伐不會出現美國希望的那樣快速升值，人
民幣匯改原則沒變，依然是自主性、漸進性、可
控性的「三性原則」。他認為，今年人民幣名義升
值的幅度還會保持5%到6%之間。

料中國貿易順差續降
李稻葵還預計2011年，中國貿易順差將降到

GDP的1%左右。李稻葵認為，貿易順差的大幅減
少將緩解國際上要求人民幣快速升值的壓力，

「領導人出去的腰桿子也會硬起來」。
李稻葵還支持北京等大城市對水電等資源類價格

調整繼續進行。他說：「像北京這樣大都市，居民
收入已經達到高收入國家水平，水費、停車費、燃
氣費上漲，是鼓勵大家節約資源，反映真實生活成
本的改革，所以我不希望由於控制物價的目標，就
把資源價格調整的節奏放緩。」

■汪建熙指
出，若金融
產品沒有風
險，亦意味
該產品沒有
收益。
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■李稻葵表示，負利率問題不解決對整個中國金融體系的運營將是
非常重大的威脅。 資料圖片


